
 

 

COMPTE-RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  
01 AVRIL 2010 

 

Présents :  

AFSSA         Corinne BITAUD  
AGRICULTURE BALTHAZARD ET COTTE   Olivier PELTIER  
AGRO CONSEIL       Julie COULEROT   
AGRO PARIS TECH      Serge BOURGEOIS                                             
AUBRUN CONSULTANT       Dominique AUBRUN  
ARVALIS        Christine LESOUDER  
CEMAGREF        Marc ROUSSELET  
CIE DES ENGRAIS DE LONGUEIL    Emmanuel RENAUX  
COOPAGRI        Jean-François RIBOUCHON  
EUROFINS LARA       Bruno FELIX-FAURE  
GROUPE MEAC SAS       Jean-François ZIHLMANN 
GPN         Philippe DUGAST  
GPN         Thierry GENTER  
INRA         Pascal DENOROY  
INRA        Jean-Marc MEYNARD  
INVIVO        Bernard PONS 
I.T.B.         Rémy DUVAL  
ISA        Christian SCHVARTZ 
K+S KALI France       Olivier GOUJARD  
K+S NITROGEN       Patrick SOUCHAY  
LABORATOIRE DÉPARTEMENTAL D’ANALYSES  Jean-Luc JULIEN  
MAAP /DGER       Jean-Jacques GAILLETON 
MAAP /DGAL      Stéphanie MARTHON-GASQUET  
MAAP /DGPAAT      Didier RAT  
SAS LABORATOIRE     Marie-Agnès BOURDAIN   
SADEF        Lucien FAEDY   
SOUFFLET AGRICULTURE     Alain CANARD  
UNIFA        Philippe EVEILLARD  
UNIFA        Laurence PLANQUETTE  
UPJ         Cédric BACHELIER  
UPJ         Jacques MY  
YARA France       Marc LAMBERT  
   

Assistait à la réunion :  

COMIFER, déléguée générale    Tassadit MOUCER 

            
         



          
      

Pouvoir :  

ACTA         Alain MOUCHART  
AGRA-OST G.O.E.       Pierre LUXEN  
AFSSA        Jérôme LAVILLE  
ARAA        Marie-line BURTIN  
ARAA        Rémi KOLLER  
ARVALIS        Alain BOUTHIER  
ARVALIS        Pierre CASTILLON  
ARVALIS        François LAURENT  
C.E.T.A.        Nicolas PERNOLLET  
C.E.T.A. DE ROMILLY      Matthieu METRAILLE  
CA DE SAONE ET LOIRE      François KOCKMANN  
ENITAB        Lionel JORDAN-MEILLE  
GROUPE ESA       Anne AVELINE  
GROUPE MEAC SAS      François-Xavier GAUMONT  
ICL FERTILIZERS EUROPE      Bernard BOULANGER  
I.T.V. France        Jean-Yves CAHUREL  
NOURRICIA        Xavier AUBIN  
K+S NITROGEN       Gérard DAGUENET 
K+S NITROGEN       Marc HERVÉ  
RETRAITÉ        Jean-Claude FARDEAU 

 

Excusés :  

ACTA         Fabienne BUTLER  
IDAC         Philippe LEROI  
ITB         Michel CARIOLLE  
PROXILABO        Aurélie LEMONNIER 
ASSOCIATION AGRI AVENIR VAL DE NOYE   Jean-François STEINMANN 
Président d’honneur du COMIFER    Gilles THEVENET 

 

 

 

 

 
 

Prochaine Assemblée Générale  : 1er  avril 2011, 9h30 - 12h30  

Au Diamant A – 92800 Puteaux 

 



I. Adoption de l’ordre du jour  

L’ordre du jour est adopté à l’unanimité.  

Tassadit MOUCER, en poste en tant qu’attachée communication & développement  
e-communication à l’UNIFA depuis 5 ans, remplace Esma BOUKRAA dans les fonctions de 
Déléguée Générale du COMIFER à compter du 1er février 2010.  

II. Validation du compte-rendu de l’AG du 2 avril 2009   
 

Il est demandé de corriger le nom de l’entité de M. Jean Guy VALETTE, ASFONA. 
Il est demandé de joindre en annexe le budget 2009 au compte rendu.   

Le compte rendu est adopté à l’unanimité. 
 

III. Bilan Blois 2009  
 

La participation aux Rencontres COMIFER – GEMAS des 25 et 26 novembre 2009 est en 
progression par rapport à 2005 et 2007 avec 210 participants payants, 10 invités et 62 étudiants 
de quatre grandes écoles d’agronomie. La répartition des participants entre les trois collèges est 
très équilibrée. Une quinzaine d’enseignants ont pu s’inscrire grâce à la convention établie 
entre le CEZ de Rambouillet (DGER) et le COMIFER. 

- 5 journalistes présents 
- 10 stands 
- 18 interventions orales 
- 22 posters, dont la mise en valeur est à améliorer. Les rendre plus accessible.  

 

Satisfaction (84 questionnaires retournés):  

50 % des participants ont été satisfait et 37% très saétisfait.  
La 1ère session et la 3ème session remportent la palme de l’intérêt des sujets. 

Forme :  

- Posters : salle excentrée, pas assez mise en valeur, pas tous sur la clé USB, 
manque le contact avec les auteurs, pas de classement par thème… 

- 5 minutes pour convaincre : trop technicien, beaucoup des personnes non 
concernées, pas sur la clé … 

- Disposer de la liste des participants dans la mallette 
- Plus de temps pour les questions après chaque exposé 

Fond :  

- Innovations sur une variété de thèmes élargis 
- Nouvelles connaissances mais aussi application de terrain (passage du conseil à 

l’application) 
- Plus d’ouverture européenne et suggestion DOM TOM 
- Équilibre à trouver entre fertilisation d’origine minérale et organique 
- Plus de biologie : activité biologique des sols, enracinement et plus d’éléments 

sur les interactions engrais-amendements et autres pratiques culturales  (TCS, 
couverts végétaux…) 

- Agriculture biologique n’apparait pas suffisamment (dénigrée par certains…) 



- Plus d’ouverture sur des thèmes plus large : gaz à effet de serre, avenir des 
ressources minières, conséquences de ECOPHYTO 2018 sur la fertilisation, 
relations plante/animal/homme dans la nutrition 

- Retour d’expérience quand les méthodes et outils sont utilisés, est-ce que ça 
marche ?  

Le président rappelle que les thèmes ont été construits suite à l’appel à exposés. Quelques 
intervenants ont été invités sur des thèmes innovants (stimulateurs de nutrition, N2O). 

Bilan financier :  

Le bilan financier des Rencontres est légèrement positif sous réserve d’encaisser toutes les 
inscriptions (relance en cours).  

Questionnaire : 

Reviendrez-vous ? 61 % on répondu positivement, 31% peut-être. 

Le président note que la réussite des Rencontres repose sur l’association du COMIFER et du 
GEMAS avec le partenariat de l’AFES et de l’AFA qu’il propose de poursuivre.  

L’assemblée se prononce pour l’organisation des prochaines Rencontres à l’automne 2011.  

L’assemblée confirme que le format d’une journée et demie est favorable à une participation 
large. Il faut se limiter à 5 interventions par session soit 15 présentations sur 3 sessions. 

L’après-midi du 2ème jour pourrait être mise à disposition pour des réunions de groupes ou pour 
prolonger la présentation des posters. Cependant les départs de participants ont été remarqués à 
partir de 15 heures.  

Un comité d’organisation de Blois 2011 est formé avec les volontaires suivants :  

- Philippe EVEILLARD  
- Pascal DENOROY 
- Anne AVELINE  
- Jean-Marc MEYNARD 
- Corinne BITAUD 
- Jean-Luc JULIEN  

Le GEMAS y participera également.  
Toute personne souhaitant intégrer ce comité peut se manifester à tout moment auprès du 
secrétariat (secretariat-comifer@anpea.fr).  

IV. Activités des groupes du COMIFER  

 
Chaulage :  

7 réunions en 2009 ; publication de la brochure Chaulage 2009 en vente au prix de 15€.  

Blois 2009 : intervention de François-Xavier GAUMONT et de Bruno Félix FAURE aux 5 
minutes pour convaincre. Bruno FELIX-FAURE, animateur du groupe précise que les 5 
minutes pour convaincre présentant l’IPA (Indice de Positionnement Agronomique des 
amendements) l’étaient au nom du CELAC et de l’UNIFA et non du groupe chaulage.  

 



La  méthode du carbonate non dissous après une période d’incubation de l’amendement 
minéral basique mélangé au sol est en cours de validation. La transposition au champ se heurte 
à des difficultés d’échantillonnage.  Le bilan proton pour évaluer la vitesse d’acidification d’un 
sol est le prochain objectif du groupe pour 2010 

L’AFSSA est intéressé par les travaux de ce groupe, car elle a besoin de méthodes d’évaluation 
pour instruire les demandes d’homologation revendiquant une valeur neutralisante.  

.La brochure chaulage a été imprimée à 2500 exemplaires, plus de 500 exemplaires ont été 
vendus. Une relance est nécessaire pour écouler le stock. Les organisations professionnelles 
telles que Coop de France et FNA pourraient servir de relai d’information vers leurs adhérents.  

Épandage : 

Ce groupe s’est réuni 2 fois en 2009 dans les locaux d’AXEMA. 

La brochure épandage  a été imprimée en 1500 exemplaires, 400 exemplaires ont été vendus. 
Une relance est prévue.  

Marc Rousselet propose de relancer l’activité du  groupe en 2010 sur l’épandage des produits 
résiduaires organiques (PRO) liquides et solides. Ceci nécessite une recomposition du groupe 
avec les constructeurs de matériel et les organisations professionnelles représentant les 
producteurs et les utilisateurs. 

 
PKMg : 

Ce groupe s’est réuni 2 fois en plénière en 2009 avec un sous groupe de travail pour la 
publication de la nouvelle grille de calcul des doses de P et de K (2009) associée à la table de 
teneurs en P, K et Mg des organes végétaux récoltés (2007).  

Grille et table sont disponibles en téléchargement sur le site du COMIFER et sont aussi 
disponibles gratuitement auprès du secrétariat du COMIFER. 

Le groupe est informé régulièrement des résultats obtenus dans le programme CASDAR 
phosphore. Il s’intéresse en 2010 aux règles d’interprétation du magnésium échangeable dans 
les analyses de terre. . 

Christine Le Souder, animatrice du groupe propose de transférer sur le site du COMIFER les 
différentes contributions du groupe : méthode de raisonnement, table de teneur….  
 

Azote et soufre 

Ce groupe s’est réuni 2 fois en plénière en 2009.  La rédaction de la brochure COMIFER sur la 
méthode de calcul de la fertilisation azotée prend un caractère d’urgence car les ministères de 
l’agriculture et de l’écologie en ont besoin pour argumenter la réponse de la France à la mise 
en demeure de la Commission concernant l’application de la directive nitrate.  
Une concertation technique va être organisée dans les 18 mois à venir pour réfléchir sur le 
nouveau cadre de la directive Nitrates. L’INRA est sollicité par le Ministère pour animer cette 
concertation. 

Philippe DUGAST, animateur du groupe pour l’azote fixe des objectifs : 



 Publication de la brochure à l’automne 2010 
 Projet de journée Azote Comifer + Académie d’Agriculture. + 

Ministères en 2011  
 

Olivier GOUJARD, animateur du groupe pour le soufre rappelle la présentation de Jean-Marie 
MACHET à Blois sur la minéralisation du soufre. Ce sujet reste peu étudié et l’animateur 
invite à lui transmettre toute information intéressante sur cet élément.  

Groupe PRO 

Ce groupe a été initié en 2008 suite à une lettre de mission du Président du COMIFER et 
compte aujourd’hui 35 membres. 

Une journée sur les produits résiduaires organiques a été organisée le 17 mars 2009 avec 
environ 120 participants.  

Trois sous groupes ont été formés pour réaliser les projets suivants : 

- Guide des PRO (typologie, caractérisation…) 
- Effet à court terme de libération d’azote minéral lié à l’apport de PRO 
- Amélioration des propriétés physiques des sols liée à l’apport de PRO 

 
Un inventaire des documents concernant les produits organiques et leurs effets a été lancé. Un 
stagiaire documentaliste pourrait sur une durée de 4 à 6 mois aider à la classification des 
documents sur le site COMIFER. Stage prévu pour 2011, hébergé par l’INRA ou au ministère. 
 

Communication du COMIFER 

Ce groupe a eu une activité limitée en 2009. Son animatrice (Laurence Planquette) s’est 
fortement investie dans la refonte du site internet avec un accès adhérent, ainsi qu’une partie 
plus visible concernant l’adhésion au COMIFER. 

Pour 2010, les projets sont les suivants :  

- Développement de l’accès adhérents avec un espace d’échange 
- Relancer le courrier du COMIFER ou une lettre mail comportant des liens. 
- Refonte de la plaquette du COMIFER. 

Il est demandé de rendre plus lisible la partie sur les missions du COMIFER. 
Il est demandé d’enrichir le site par d’autres ressources afin de le rendre plus vivant.  
 
Dominique AURUN, Philippe DUGAST et Tassadit MOUCER se portent volontaires pour 
participer au groupe Communication. Il est demandé aux animateurs de groupes de travail de 
mandater un membre de leur GT pour participer à la communication du COMIFER. Toute 
personne souhaitant intégrer se groupe peut se manifester à tout moment auprès du secrétariat 
(secretariat-comifer@anpea.fr).  

V. Rapport moral du Président 

 
Le président rappelle que 2009 a vu le changement de Déléguée Générale ainsi que le 
changement de présidence du  2ème collège de M. CARIOLLE par Mme LESOUDER. 



Blois 2009 est très positif par le nombre de participants et la répartition équilibrée entre les 3 
collèges. Jean-Marc MEYNARD félicite les groupes du COMIFER pour leur activité en 2009 
matérialisée par plusieurs parutions de brochures. 

Le Président annonce qu’il ne souhaite pas voir renouveler son mandat, ses fonctions au sein 
de l’INRA ne lui permettant plus de disposer du temps nécessaire pour le COMIFER. 
L’alternance des collèges amène le 3ème collège à succéder au 1er collège à la présidence. 

Il propose la candidature  de M. Philippe EVEILLARD, président du 3ème collège  pour lui 
succéder et remercie l’assemblée pour sa confiance.  

Bilan des 3 ans  

 Le président note une bonne évolution des Journées de Blois. Il insiste sur l’importance de la 
communication pour le COMIFER. La refonte de son site internet porte une image dynamique 
et permettra de développer le service aux adhérents. La présidence exercée pendant ces trois 
années témoigne de l’intérêt que porte l’INRA au COMIFER. 

J-M. Meynard souligne 3 enjeux majeurs pour l’avenir 

- le développement d’approches du cycle des éléments fertilisants au niveau interrégional ou 
international ; 

- l’intensification écologique, qui suppose de concilier maîtrise des impacts environnementaux 
et productivité ; la valorisation des légumineuses, le recyclage des éléments fertilisants, ou 
l’interaction entre alimentation minérale et sensibilité des plantes aux bio-agresseurs sont des 
thématiques d’avenir ; 

- le comifer, qui a pour tradition de proposer des synthèses utiles aux pouvoir publics, devra 
certainement approfondir sa réflexion sur la nature des connaissances à produire pour éclairer 
l’action publique.  
 

VI. Approbation des comptes 2009  
 

Les comptes sont présentés en annexe. Ils se décomposent de la façon suivante :  
Actif de 305 590 € fin 2009 contre 279 133 € fin 2008. 
Le chiffre d’affaires 2009 est de 77 032 €. 
Des charges exceptionnelles de -5 424 € ont été retrouvées par le cabinet comptable ECE pour 
1999. 
Le résultat net 2009 est de - 33 244 €. 
Les dépenses de 2009 dépassent largement celles qui ont été prévues au budget. Les charges en 
location de salles ont été plus élevées que les années précédentes, justifiées par les travaux des 
groupes plus importants et des réunions plus fréquentes. La réalisation des brochures épandage 
et chaulage et de la grille PK a couté 23 454€ pour 5 000€ budgétés. La vente des brochures 
doit être relancée en 2010 pour couvrir ces dépenses.  

Cependant à l’avenir il faudra opter pour un tirage plus limité de brochures avec réimpression 
si besoin ou basculement en version électronique sur le site COMIFER.  

L’abandon de créances de 1999 pose question. L’assemblée demande au trésorier une 
justification de la part du cabinet comptable ECE.   



Sous réserve de l’explication de la créance, l’assemblée donne quitus au trésorier pour les 
comptes 2009.  
 

VII. Projet de budget 2010  
 

Charges : 

- augmentation de la convention UNIFA de 1.2% 
- diminution des honoraires comptables de 1000 €  
- budget brochure azote  

 
Prévisions : 49 120 €  
 

Produits : 

Prévisions : 47 000 €  
Résultat net : - 2 120 € 
L’assemblée demande à revoir à la baisse les revenus des valeurs mobilières de placement 
(descendre la valeur budgetée à 3000€) ce qui donne un résultat net prévisionnel de – 9120 €.   
 
Les ventes de brochures doivent absolument être augmentées grâce à une publicité plus active 
en 2010. Le budget prévisionnel 2010 est adopté.  
 

VIII. Désignation de deux commissaires aux comptes  

- M. Dominique AUBRUN 
- M. Didier RAT (sous réserve de l’accord de son ministère) 
 

IX. Fixation dotations 2011 et cotisations 2011  

Dotation  

Le Conseil d’administration propose de conserver le montant actuel de la dotation, soit 8 000 € 
HT.  Cette décision est approuvée par l’assemblée. 

Cotisation  

Le Conseil d’administration propose d’augmenter de 5 € le montant de l’adhésion soit 55 € à 
compter de 2011 après plusieurs années sans augmentation. Cette décision est approuvée par 
l’assemblée. 

 

X. Renouvellement des administrateurs  

Le président de chaque collège présente les candidats proposés par le Conseil d’administration.  

1er collège  
 
M. DENOROY 



M. DORÉ 
M. ROUSSELET 
M. GAILLETON  
 
2ème collège  
Mme LE SOUDER 
M. CAYEUX 
Mme FOURRIÉ 
M. FELIX-FAURE  
 
3ème collège  
M. SOUCHAY 
M. GENTER 
M. PONS 
M. LAMBERT  
 
M. STEINMANN a adressé une candidature spontanée au secrétariat.  
Sa candidature ne pouvant être affectée à aucun des collèges, il sera demandé à  
M. STEINMANN de réitérer sa demande en 2011, en se rapprochant d’un des collèges (voir 
avec les présidents des collèges).  
 

XI. Date de la prochaine Assemblée Générale  

La prochaine Assemblée Générale est fixée au vendredi 1er avril 2011.  

 

 

 

Intervention de M. Gérard VINCENT – Présentation de la CEB 

Présentation jointe en annexe.   

 
 
 
 
 
 


